
办校并不是靠轰动就会解决问题

记者：对于南科大来说，目前最大的困难是什么？
朱清时：还是法制环境，要想改变需要重新以法律的角度去做。
记者：经过在中国高校改革“试验田”的实际工作，你如何看待未来的高校改革？
朱清时：现在既有高校是不可能做伤筋动骨的改革的，每次改革都会触及一些人的利

益。我希望南科大为中国高校改革探出一条路，为今后的改革提供借鉴。
记者：听说你在写《致报考南科大考生家长的一封信》那天晚上失眠了。当时在思考什么？
朱清时：当时我左想右想，就是如履薄冰。办校并不是靠轰动就会解决问题的，冷静下

来，每一个具体问题都需要解决。最后，我坚定了，就是豁出去了。这封信发出去后南科大
已经是开弓没有回头箭，无论发生什么，我们只能硬着头皮走下去。

记者：这次南科大“背水一战”，突破了现行教育法规，你觉得未来修改法规的概率有多大？
朱清时：百分之一百会成功，因为这是大势所趋，教育的必由之路，但还不知道是什么

时候。南科大虽然小，但是我们的软实力强大，已经得到社会的共鸣。我觉得现在最困难
的是，前面的所有东西都是未知的，我只能勇敢地往前走，遇到什么困难就化解什么困难，
看看最后能不能走到目的地。 综合1月18日《南方日报》A18版 谢苗枫

我们的学生要有很强的能力

记者：从人才的角度看，南科大有这么多的劣势，用什么牌来吸引人才呢？
朱清时：南科大现在在国内外已经有很好的声誉，一些一流人才出于为国家教改做贡

献的考虑愿意回来。我计划上半年到美国去拜访若干个团队，促使他们早点回来。
记者：学生在毕业后如果不能被社会接受，比如公务员、事业单位招考不承认南科大文

凭怎么办？（朱清时曾在《致报考南科大考生家长的一封信》中表明：要把“自主招收高二学
生”和“自授各类学位和文凭”作为教改先行先试的内容。）

朱清时：所有有志于就读南科大者要面临的情况，他们已经充分了解，报考南科大完全
出于自愿，双方要签有法律效率的协议书，所以学生应该已经把这些考虑好了。我们有一
个基本的理念，只要我们的学生有很强的能力，走到社会上他们一定会被接受。现在全世
界都在关注南科大，南科大有这么高的知名度，以后我们毕业的学生这么少，大家都会来
抢，所以报考南科大对他们来说不会有风险。

最棘手事情是招人才

记者：2011 年 3 月，第一批 50 名教改实验班的
学生将正式开学，现在的课程设置具体方案制订出
来了吗？

朱清时：南科大的教改实验班主要借鉴中科大
少年班的经验，本科新生入学后，前两年由学校安排
统一的理工科基础课教学，后两年由学生按自己的
爱好和能力自选由各个研究所和中心开设的专业
课，学分读满即可毕业，学校不像国内传统高校那样
设置院系。现在已经做出了详细方案。

记者：你在接受媒体采访时曾提及南科大将建
立几个亚洲一流的研究所，目前进展如何？

朱清时：南科大要办一座研究型大学。所谓研
究型大学就是钱学森对温总理说的那种有浓厚研究
气氛的大学。研究型大学一定要有自己的研究所。
现在我们的研究所有5个团队正在和国内外的一流
人才商谈，研究所都会安置在 2012 年建成的新校
区，所有研究所会在3年内建成。

记者：作为创校校长，你目前最棘手的事情是什么？
朱清时：最棘手的事情是招到合适人才很难，包

括管理人才和教学科研人才。现在国内人才竞争很
激烈，都用各种办法吸引人才。我们的时间不长，改
革的内容又太多，容易给人一种不安全感，所以能够
下决心来的人很少。另外，我们去行政化，没有官，好
的行政管理人才不愿意来。科研人才方面，目前我们
还没有授权博士站、研究生站，一些科研人才要带研
究生，现在我们刚走出一步，进行自招自授，这个要得
到社会的认可还需要一段时间。这些优秀人才，除非
理想主义者愿意冒险，四平八稳的人才一般不会来。
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17日，记者从南方科技大学获悉，教育部已于去年12月正式发文，批准南科大筹建。对于这次教
育部批筹，朱清时17日坦言，教育部批筹是南科大筹备期内的一个重要进展。朱清时表示，尽管已有
批文，但近期招生工作不会有太大变化，仍会把首次招生的规模控制在50人左右，最终被录取的孩子
们有望在今年3月1日正式开学。今年四五月份，他计划去美国挑选适合南科大的教师。

17日，南方科大内部人士透露，开学后将100%使用原版教材，采用全英文授课。今年秋季，南方
科大预计将举行第二次自主招生，招生的规模有望扩大到150名，而招生的对象依旧是高二学生。

央行表示目前没有发
行大面额纸币计划

中国人民银行副行长马德伦18日接
受媒体采访时称，央行目前没有发行大面
额纸币和第六套人民币的计划。此外马
德伦还表示，央行每年印制的人民币数量
与居民收入水平提高、经济增长以及现钞
流通范围扩大等因素有关，不宜将之与物
价上涨联系在一起。 据新华社电

交通运输部：17省取
消1723个公路收费站点

交通运输部副部长翁孟勇 18 日在
国新办新闻发布会上表示，截至去年年
底，已经有17个省全部取消了政府还贷
的二级公路收费站点，撤销站点1723个，
总里程9万公里，“我们的目标是将来全
部取消二级公路收费。” 据新华社电

媒体曝财政部国库司
副主任被“双规”

17 日，有媒体称，财政部国库司副
主任张锐已于 2010 年底因经济问题被

“双规”，具体涉及事宜尚在调查中。该
消息已经在财政部内部宣布。张锐刚刚
于 2010 年 9 月擢升为国库司副司级职
位。目前，张锐的名字仍然保留在财政
部网站。 据《国际金融报》2版

武汉市一商场发生火
灾，造成9人死亡

记者18日上午从武汉市政府获悉，
武汉市硚口区武汉宏康实业公司侨康综
合商场火灾现场清理基本完毕，已确认
有 9人因火灾死亡，其中现场死亡 7人，
医院抢救无效死亡2人，另有4人留院观
察，尚无生命危险。火灾原因仍在调查
之中。 据新华社电

南方科技大学有望南方科技大学有望33月开学月开学
校长朱清时：首次招生控制在校长朱清时：首次招生控制在5050人左右，计划去美国选老人左右，计划去美国选老师师


